

CERTAMEN LITERARIO DE "LA UNION."

1.ª La Union abre un certamen para premiar la mejor novela inédita, original de autor chileno, que se presente para ser publicada en sus folletines. El premio será de MIL PESOS, y se adjudicará necesariamente a uno de los trabajos presentados.

2.ª La Union se reserva el derecho de publicar todas aquellas novelas que crea convenientes de entre las presentadas, sin que este derecho prive a los autores de la propiedad de su obra para ediciones posteriores.

3.ª Cada manuscrito deberá ir firmado por un secundino. El mismo secundino se repetirá en un sobre cerrado y lacrado, dentro del cual se pondrá una tarjeta con el verdadero nombre del autor.

Los sobres no se abrirán sino después que el Jurado haya pronunciado su veredicto. 4.ª Los manuscritos se dirijirán hasta el día 1.º de agosto de 1886 al secretario del Jurado, don José Ramón Gutiérrez M., en la imprenta de La Union.

El Jurado lo componen los señores: Don Ramón Sotomayor Valdes, Miguel Luis Amunátegui, Carlos Walker Martínez, Guillermo Blest Gana, Zorobabel Rodríguez.

El Directorio.

ECOS DEL DIA.

Por las resistencias que encuentra el gobierno del señor Santa María es fácil calcular las que encontrará, una vez en el poder, el sucesor obligado que trata de imponer al país. Los diarios gobiernistas, sin embargo, se muestran cada vez más complacidos de la taza de leche en que navega el barco de su candidato. "Todo el país está con él, todos adoran en él al Mesías de la redención política, todos lo desean como al ideal del buen gobierno."

Si, todo el país está con él,—a la manera que todo Cañete está con el formado Cotapos, o todo Llanquihue con el compuesto Carvajal. En otro tiempo la candidatura de don Anibal Pinto fué tenida como el tipo de la candidatura impopular. Hoy es fuerza que ceda su puesto a la candidatura Balmaceda. Porque a la menos Pinto contaba con las robustas y decididas adhesiones personales del presidente Errázuriz, al paso que el señor Santa María no tiene ni siquiera amigos personales que dar a su aislado candidato.

No es, por cierto, envidiable herencia la que el actual presidente va a dejar a su sucesor. Sin hablar de los graves y numerosos problemas económicos, administrativos, políticos y sociales que quedan sin solución, y contra los cuales el unido oficial tiene forzosamente que estrellarse y que romperse,—porque ya es bien conocido el criterio con que ha de tratarse,—el presidente que sale lo deja frente a frente de un Congreso que ha de darle ratos más amargos que cuanto hasta hoy ha probado.

La intervención, que basta en Chile para dar el triunfo a los menos dignos, no basta para darles la razón. Aunque el candidato oficial haya proclamado lo contrario, el éxito no consagra una causa.

La lucha que como ministro y como candidato ha tenido que sostener contra la sociedad, contra los partidos y contra el país entero, seguirá mas viva y mas ardiente después de la victoria, y en ella tendrá que estrellarse, que ceder,—o que tiranizar.

Por mas que los diarios de gobierno se empeñen en decir lo contrario, y aunque los ojos poco penetrantes vean hoy en el horizonte una especie de estagnación política, la verdad es que la tempestad existe, y que ella ha de crecer con mas violencia en el porvenir.

Y parece ya un axioma que los gobiernos de combate no son felices. Como ejemplo,—y tambien como provechosa meditación de cuersma,—podría el candidato oficial contemplar con ánimo impudico la historia de la administración actual.

El poder ha sido para el señor Santa María una amarga historia de cóleras, de abandonos y de tristezas.

Hoy, solo, desdén, odiado por muchos, en el profundo aislamiento de las ideas y de los corazones, debe pensar a veces con larga melancolía que es en realidad un regalo grueho el obsequio de la banda. Mas de una vez ha de compadecer con el resto de sinceridad que le queda en el pecho, la ambición punzante y desordenada de su favorito.

Sobre todo, y esta es la gran lección perpetuamente olvidada, ha de pensar con tristeza que en vez de bajar del poder con desden y villipendio, pudo retirarse con el aprecio de sus concidatados, y con la satisfacción de haber hecho el bien.

Quiso ser gobernante de pelea, y se estrelló. Ningun despoja, aun cuando crea imponer soberanamente su voluntad, lucha impune contra la sociedad. Olvidó que las reformas de cualquiera especie no se imponen por la fuerza; que hai un momento en que el país las pide espontáneamente, y en que la fuerza misma de las cosas las convierte en hecho y las sanciona.

El señor Santa María arrojó torpemente al seno de la sociedad la fruta verde de las reformas político-religiosas, y fué la primera víctima de esa formidable indigestión teológica.

Sin mirar nada, con la impremeditada precipitación de una ambición que le ofusca, el candidato oficial se presenta tambien como gobernante de batalla. Si sabe al poder con semejante programa, tendrá, como su antecesor, que ver llegar el día del abandono y del arrepentimiento, cuando ya será demasiado tarde para atraer a los que se han ido lejos, y para hacer fechocho el arrepentimiento.

Si el país rechaza con tanta energía la candidatura oficial del señor Balmaceda, no es el menor motivo el convencimiento de que su gobierno seria un periodo de lucha infernal y odiosa. Cinco años mas de esterilidad, agregados a los que han pasado.

TELEGRAMAS CABLE SUB-MARINO (VIA GALVESTON.)

LONDON 14th.—The Observer says that the Cabinet Council yesterday, the measures submitted by Mr. Gladstone for Home Government in Ireland, were unfavorably received, and that the projected scheme, if persisted in, will lead to a disruption in the Cabinet.

The Observer states, that Mr. Gladstone's draft, as printed and handed to the Cabinet, dealt exclusively with appropriation, for which a colossal sum would be required by the administration. The fund would be entrusted to an Irish Local Body, the constitution of which is left in blank in the draft, but the Ministers were informed it would be of the character of an Irish Parliament.

GLASGOW 15th.—An immense Socialist meeting was held here to-day. Burns, the Socialist leader, made some harangues. A considerable force of police preserved order.

STAMKIM 15th.—In a skirmish to-day, between the British and rebels, thirty of the latter were killed.

CAIRO 15th.—Lord Roseberry, British Foreign Secretary, has instructed the British Commissioner in Egypt to arrange for a reduction of the army of occupation, by six regiments, and the withdrawal of British troops from Assuan, and of the Egyptian troops from Wady Halfa.

PARIS 15th.—The donations for the proposed Pasteur Institute have reached the sum of 250,000 francs.

ST. LOUIS 15th.—The situation of the railroad strike is unchanged. The day passed without an incident of note.

The police were on guard in the Pacific shops, but the strikers have been very quiet. An attempt will be made to-day to move the freight-trains.

The State Labor Commissioner says that the trouble will probably be settled in four days and the embargo on commerce raised.

SEBIALIA 15th.—The strikers prevented the freight-trains from leaving, and a number of arrests have been made.

NEW YORK 15th.—The Cunard Steamer Oregon has sunk off Fire Island. All the passengers and crew (146) were saved.

BREMEN 15th.—An immense snowfall is reported from Silesia. Several villages have been obliged to dig their way out.

Five children were frozen to death, while going to school.

NEW YORK 15th.—One of the sailors of the steamship Oregon, this morning said, that immediately after the collision, the hull of a sailing vessel was seen drifting slowly on the port side, grazing the steamer's side, as she passed astern. It is thought she sank as soon as she cleared the Oregon, and as none of the crew were in the Fudla, it is presumed all were drowned.

DUBLIN 15th.—Mr. Parnell publicly urged the Nationalist Party in Ulster to refrain from celebrating St. Patrick's Day by demonstrations likely to anger Orangemen.

LONDON 15th.—It is stated that Mr. Trevelyan, Secretary for Scotland, and Mr. Henegue, Chancellor of the Duchy of Lancaster, have resigned their seats in the Cabinet, declining to support Mr. Gladstone's Irish policy.

(TRADUCCION.) LONDRES, 14.—Dice el Observador que ayer el Consejo de Gabinete rechazó las medidas propuestas por Mr. Gladstone para la autonomía de Irlanda, y la insistencia en el proyecto traería como consecuencia un cisma en el Gabinete.

Según el Observador, el proyecto de Mr. Gladstone, tal como fué impreso y entregado al Gabinete, trata exclusivamente de la apropiación para cuyo objeto la administración necesitaría una suma colossal. Estos fondos se entregarían a un consejo local irlandés, cuya constitución se deja en blanco en el proyecto, la que, según se dijo a los ministros, llevaría la forma de un parlamento irlandés.

GLASGOW, 15.—Hoy tuvo lugar en esta una gran reunión socialista, pronunciando algunos discursos el cabecilla Burns. Una respetable fuerza de policía mantenía el orden.

STAMKIM, 15.—En una escaramuza que tuvo lugar en la noche de ayer, los rebeldes murieron 30 de los últimos.

CAIRO, 15.—Lord Roseberry, Ministro de Relaciones Exteriores, ha dado ordenes al comisionado inglés en Egipto para que haga una disminución de seis regimientos en el ejército de ocupación, como tambien para retirar las tropas británicas de Assuan y las tropas egipcias de Wady Halfa.

PARIS, 15.—Las donaciones para el propuesto Instituto Pasteur, han llegado a la suma de 250,000 francos.

SAN LUIS, 15.—La situación de la huelga en el ferrocarril no ha variado, pasando el día sin ningun incidente importante.

En los talleres del Pacific estaba de guardia la policía, pero los huelguistas se mantuvieron muy tranquilos.

Señaló una tentativa para correr los trenes de carga.

Dice el comisionado de trabajos en el estado, que en cuatro días toda la dificultad se arreglará, levantándose el embargo sobre el comercio.

SEBIALIA, 15.—Los huelguistas impidieron la salida de los trenes de carga, haciendo cesar gran número de prisiones.

NEW YORK, 15.—El vapor de la línea Cunard, Oregon, se fué a pique cerca de Fire Island. Fueron salvados todos los tripulantes y pasajeros en número de 146.

BREMEN, 15.—De Silesia se anuncia una tremenda caída de nieve, sepultándose aldeas enteras cuyos habitantes han tenido que desenterrarse.

Cinco niños que se dirijian a su colejo murieron helados.

NEW YORK, 15.—Dice uno de los marineros del vapor Oregon que inmediatamente después de la colisión se vio a bordo el casco de un buque de vela que pasaba flotando y tocaba el costado del vapor pasando en seguida por la popa. Se cree que este buque se fué a pique tan pronto como pasó el Oregon, y como no habia ninguno de sus tripulantes a bordo del Fudla, se cree que todos han perecido.

de diez pesos, de la última emisión. Son un poco mas largos, papel mas grueso, color mas oscuro; tienen número 0,6646 y fecha 2 de julio de 1877. La diferencia mas notable se encuentra en la cabeza del perro de la esquina izquierda.

EL CORRESPONSAL. CRONICA.

Turno judicial. Para marzo. CIVIL.—Alojado, don Embrocio Gutiérrez. Procurador, don Juan B. Mayol. Receptor, don Ignacio 2.º Prieto. CRIMINAL.—Alojado, don Bernardo Argomedo. Procurador, don Dionicio Fernandez Gárfias. Receptor, don Santiago 2.º Lemas.

Turno médico. BOTICAS.—Para el primer cuartel, calle de San Juan de Dios, núm. 3. Para el segundo cuartel, calle de San Juan de Dios, núm. 172. Para el tercer cuartel, calle de la Victoria, núm. 247 y 249. Para el cuarto cuartel, calle de las Delicias, núm. 269.

MATRONAS.—Para el Puerto, calle de San Francisco, núm. 26. Para el Almendral, calle de San José, número 26.

Calendario. Martes, 16 de marzo.—Los Santos Anselmo y Custodios de Chile, san Heriberto y san Abraham, ermitaño.

HACIENDA DE LIMACHE.

Es estrictamente prohibida la caza y la pesca en esta hacienda, de propiedad de don Tomas Eastman. 353

DOCTOR JOAQUIN TALAVERA. Calle de San Juan de Dios, núm. 18. 355

El barómetro de la Bolsa Comercial marcaba ayer, a las 4 P. M., variable en segundo grado.

El termómetro centígrado, 23,50 grados. El higrómetro, 59 grados de humedad. Orden del día.—Jefe de servicio para hoy el sargento mayor graduado don Marcos J. Arce.

—Buque de guardia para hoy la corbeta O'Higgins. Retreta.—Hoy, a la hora y lugar de costumbre, tocará la banda de música el batallón de Marina.

El Tropique.—Este vapor francés llegó el domingo a Corral.

Vapor del Norte.—Hoy en la mañana, deberá fundar el vapor británico Puno, procedente del Callao.

Teatro Odeon.—Tenemos encargo de pedir a la compañía del Odeon, del próximo domingo, en la función diurna, Los Estancieros Aéreos y Pico, Adam y Compañía.

Algunas familias que no pueden asistir a las funciones nocturnas nos han hecho este pedido del que damos traslado a la compañía. Un compañero ménos.—Hemos recibido ayer la visita de despedida de nuestro amigo don Amador Lira Vergara, que hoy debe partir a Europa a fin de ingresar en uno de los conventos de redentoristas.

El señor Lira Vergara fué un distinguido miembro de esa juventud entusiasta que, en Santiago, ha sido siempre el mas fuerte baluarte de la causa conservadora. Al lado de él la juventud ha peleado con bizarría, las últimas batallas de la libertad electoral.

A punto de concluir el curso de leyes, el señor Lira Vergara, ha dado con valentía un adiós al mundo y parte lejos de su patria, a buscar el humilde rincón de un claustro redentorista a fin de servir a Dios sirviendo a sus semejantes.

Con tan hermoso ejemplo ha venido a coronar sus mejores años, los de la juventud! Entre tanto, sus compañeros que contarán con un ménos en las lides del derecho y de la justicia, tendrán que acudir al nuevo redentorista y sabrán inspirarse con su recuerdo. Por nuestra parte, al darle nuevamente la despedida, hacemos votos por sus felices viajes.

Nombramientos de contadores terceros.—Se ha nombrado contadores terceros de la Arma, a los señores José M. Guzman, Augusto Goeiminn y Enrique Condell.

Licencias.—Un mes de licencia se ha otorgado al cirujano 1.º de la cañonera Pilcomayo, don Constantino Muñoz, sin goce de sueldo, y otra de dos meses al teniente 1.º de la armada don Pedro M. Martínez.

Todavía el box.—La signatura carta se nos envia para su publicación, con motivo del desafío al box, que la autoridad dejó sin efecto el miércoles pasado.

Santiago, marzo 14 de 1886.—Señor Amador Figueroa Canoe, Liguca. Señor.

Por la carta que usted publica en la crónica del diario La Union, número 345, y que pide contestación por el mismo, me he impuesto de un desafío al box que debió tener lugar en Valparaiso el día de hoy, y ahora sé que no se ha llevado a cabo por haberlo impedido la autoridad.

Usted dice en su carta de reto, que ha andado por la América del Sur y tambien por la Alta y Baja California, y se agrega con poca humildad «no haber encontrado un digno competidor.»—Pues bien, señor, acepto su reto para el día que usted fije, la cantidad que le plazca, las condiciones que quiera y lugar que usted designe; y si usted no se ofende le puedo indicar un campo de combate, ya sea un buque de guerra francés o inglés y así quedaremos libre de las autoridades, pues en dichos buques cuento con amigos.

Soi de usted su atento y S. S.—Pablo W. Ghey.

La poza de los malecones.—Sabemos que se han hecho propuestas para el pronto relleno de la poza de los malecones y otros cuantos habitantes han tenido que desenterrarse.

Cinco niños que se dirijian a su colejo murieron helados.

NEW YORK, 15.—Dice uno de los marineros del vapor Oregon que inmediatamente después de la colisión se vio a bordo el casco de un buque de vela que pasaba flotando y tocaba el costado del vapor pasando en seguida por la popa. Se cree que este buque se fué a pique tan pronto como pasó el Oregon, y como no habia ninguno de sus tripulantes a bordo del Fudla, se cree que todos han perecido.

DUBLIN, 15.—Mr. Parnell urje públicamente al partido nacional en Ulster para que celebre el día de san Patricio sin manifestaciones estrepitosas a excepción de los oratorios.

LONDRES, 15.—Dice que Mr. Henegue, secretario de Escocia, y Mr. Henegue, canciller del ducado de Lancaster, han renunciado sus asientos en el gabinete por no querer apoyar la política irlandesa de Mr. Gladstone.

Telégrafo del Estado.

Iquique, marzo 14 de 1886. (Recibido a las 1.50 P. M.) Señor editor de La Union. El vapor Neko fondó hoy en este puerto; trae diarios de Santiago hasta el 9, y nada de Valparaiso. El comité salitrero, renido ayer, fijó en el treinta por ciento de la capacidad productiva de cada oficina, la cuota de elaboración para abril y mayo proximo. En esta plaza han circulado billetes falsificados del Banco de Valparaiso, del tipo

en el cual se hallan tambien las provincias del sur de Chile, desde el grado de latitud 35 hasta el de 42. El plano saldrá a luz a principios del año próximo y espero que tambien en Chile será bien recibido, porque me dicen que allí hai mucho interes por los territorios de Renquen y Limay. La principal importancia del plano consiste en que en él se hallan demarcadas todas las mensuras nuevas; los interesados pueden, pues, según él elegir los lotes que deseen comprar al gobierno. Arjentino. Luego el mapa da tambien un cuadro exacto de nuestra actual frontera militar y de las cadenas nuestros. Hijeros estudios topográficos permitieron fijarlas. Si la cadena principal o la línea divisoria de las aguas formará la frontera, es cuestión que se decidirá por la vía diplomática.

Yo por mi parte opino que la línea divisoria de las aguas jamás debiera formar el límite entre la República Argentina y Chile, y sostendré mi opinión y pelearé cuanto mis fuerzas me lo permitan. Tan luego como esté concluido mi plano, me permitiré mandar a usted un ejemplar; y ruego a usted haga, si lo tiene bien, y propague por él en su país.

Espero que él contribuirá a hacer que las relaciones comerciales entre las provincias australes de Chile y las del norte de la cordillera sean mas activas y vivas que lo son en el día.

Respecto de la laguna Lacar puedo dar a usted noticias exactas. En enero del 83 recibí orden de mi jefe, que lo fué muchos años y cuya temprana muerte siento, el escolente jeneral Villegas, de fundar el pal del estado Nahuel-Huapi, donde teniamos nuestro cuartel jeneral y unos 30 leguas para el Norte, a fin de elegir un sitio aparente para un fuerte.

En esa gran laguna crece las lagunas Trague, el Colapú, Moli, Benga, Lacar, Lolo y otras. En ninguna parte encontré un lugar mejor que en el valle del Lacar, el cual se halla en el corazón del territorio llamado de Las Manzanas y muchas leguas al Norte de la cadena principal de los Andes. Al Este y al Sur es limitado por pequeños cordones de colinas, en cuyas cimas los indios tienen casas y siembras. Al Este es separado del sistema fluvial del Collon-Ama por la Vega de Chapelco, y al Oeste rompe los Andes y forma entonces las lagunas que usted indica, para por fin correr como Calle-Calle por las calles de Valdivia.

Desde la antigüedad los indios arjentinos han considerado territorio argentino la Vega de Chapelco y la laguna de Lacar; me han contado a mi mismo, que cuando yo estaba (después de la famosa expedición de Coe) al lado del Lacar para establecer allí una escuela e iglesia, ellos los devolvieron con política y prontitud, porque ellos no eran chilenos sino arjentinos.

Vox populi, vox dei. Desde el primer momento conocí yo claramente que en el arreglo de frontera entre nosotros y Chile, precisamente este territorio provocaría una discusión. Mi particularmente por esta razón y porque al lado del Lacar se encuentra un excelente campo de cultivo (después de la famosa expedición de Coe) al lado del Lacar para establecer allí una escuela e iglesia, ellos los devolvieron con política y prontitud, porque ellos no eran chilenos sino arjentinos.

Hoy día que la cosa ya no es un secreto, y que en breve tiempo mi plano será publicado con autorización superior, no tengo inconveniente para comunicarle a usted que el fuerte Maipú se halla 4 kilómetros al Este del Lacar en las orillas de un riachuelo que desemboca en dicha laguna; que el Lacar no tiene otro desagüe que el que va a Chile; y que de consiguiente los soldados arjentinos dan de beber a sus caballos en la misma agua que mas tarde pasa por Valdivia. Pero por ello no habrá enemistad.

La noticia de haberse alcanzado en vapor hasta el Nahuel-Huapi es inexacta. No se ha llegado sino hasta el Collon-Cura (Cata-puliche), es decir, hasta donde en el siglo pasado ya llegó Villarino en 3 buques de vela; pues el capitán O'Connor, acompañado de otros varios oficiales de marina se adelantó en bote hasta el Nahuel-Huapi y constató que el Limay entre Collon-Cura y Nahuel-Huapi no es navegable.

Si acaso deseara usted algunas otras noticias sobre la Arjentina del Sur, estoi con gusto dispuesto a dárselas. Por mi parte ruego a usted que mande sus publicaciones que según necesite de usted puedan tener algun interes para mí.

En estos días han partido de aqui varias expediciones para el Sur. Una oficial para Santa Cruz, en cuyas inmediaciones se han descubierto depósitos de oro, otra comercial para el Lacar y Huichichu, Cuquen bajo la dirección del señor Schwarz para establecer colonias alemanas. Al lado del señor Schwarz establece el señor Ricardo Napp una colonia alemana. Sin apoderado tambien ha partido ya para la mensura del terreno. Una tercera colonia recibirá el indio Tomas Rincard en las riberas del Collon-Cura en compañía conmigo. Una cuarta colonia fundará el señor doctor Blancas siguiendo de la orilla del Limay cerca de Nahuel y Huapi. Como ya he dicho, nuestros trabajos empeñados en Chile oscurearán los primeros estudios de la colonización de la Arjentina del Sur. Aunque personalmente no conocido saluda a usted S. S.—JONAS RONDE.

Pico.—Una jeneral quejéa hemos oido formular contra Pico, con motivo de los versos que cantó el domingo en la noche, nos referimos al verso aquel de la conductora. Verdaderamente, que no comprendemos como pudo olvidarse el señor Astol que se encontraba ante un público esojido y respetable, para permitirle cantar versos que no podían por ménos que ofender a las señoras. Licencias como estas, truen generalmente la ruina de los teatros, de suerte que es de esperar que en el Odeon no vuelvan a acontecer. Ya en ello el buen éxito de la compañía de zarzuela.

Comida en Palacio.—S. E. el Presidente de la República dió ayer una comida al señor don Aniceto Arce, ministro de Bolivia, que partirá el 20 del presente a Europa.

Entre otros convidados, se invitó al señor intendente de la provincia y a los señores Oscar Viel, Alfredo Lyon y José Miguel Rodríguez Velazco.

Se nos dice que esta comida estuvo amabilísima y que se separó muy alegremente hasta después de terminada la retreta.

La Municipalidad.—Esta corporación no celebró anoche la sesión para la cual habia sido citada. Parece que la celebrará mañana.

El plaguê.—La fabricación del plaguê sencillísimo. Se toman dos laminas, una de cobre y otra de platino, iguales en su superficie, pero el peso del cobre ha de ser 19 veces menor que la de platino, y se sumerge en una disolución concentrada de nitrato arjentico. Se saca la lámina y se aplica sobre ella la plata; se calienta el todo hasta el rojo oscuro, y se pasa por el laminador para desfogar el aire y darle el espesor que se desee. Por la privación de aire y la composición, los metales quedan adheridos perfectamente sin necesidad de soldarlos.

Lo mismo que hai dorado, plateado y platinado galvanico, hai tambien plaguê de oro, de plata y de platino, tan útiles y necesarios para imitar los objetos verdaderos de platino, plata y oro.

El vapor Ville de Metz.—La correspondencia que ha de llevar hoy este vapor, en su viaje al Havre, se recibirá en la oficina del correo hasta las 9 A. M.

Robo.—Don J. B. Pocolin, dió parte a la policía de que el domingo en la noche, al llegar a su casa, situada en la calle de O'Hig-

gnis, número 372, habia notado la desaparición de gran parte de unos cajones con libros que tenia en el pasadizo, de los salvados del incendio de la calle de Esmeralda.

La policía se ha encargado de averiguar el paradero de dichos libros.

Un depósito para basuras.—Algunos vecinos del callejón de las Monjas se nos han acercado con el objeto de que pidamos se coloque un depósito para las basuras en dicho callejón, a la subida del cerro.

Estos vecinos nos dicen que ya no se pueden traer por ese barrio a causa de las inmundicias que ahora se arrojan a la calle, por falta de un depósito que las reciba.

Como ya deseara puede ser parte para que se desarrolle una epidemia en ese punto de la población, damos traslado de esta solicitud al Inspector de policía, a fin de que la atienda debidamente.

Observaciones meteorológicas.—He aquí el resumen de las tomadas en la Escuela Naval, del 1.º al 13 de marzo de 1886. Temperatura máxima, media, 24,3. Id. máxima id., 8.º 6. Días de mayor temperatura, el 4 y 9, 28.º 0. Día de menor temperatura, el 12, 18.º 2 (a las 4 h. A. M., 5,6). Temperatura media, a las 7 h. 30 A. M., 15.º 7. Id. id. 1 h. 30 P. M., 23.º 7. Id. id. 9 h. P. M., 18.º Humedad máxima, el 13, a las 7 h. 30 m. A. M., 89.º Id. máxima, el 9, 1 h. 30 P. M., 35.º Id. máxima, a las 7 h. 30 A. M., el 13, 89.º Id. id. 1 h. 30 P. M., el 12, 72.º Id. id. 9 h. P. M., el 12, 81.º Humedad máxima, a las 7 h. 30 m. A. M., el 6, 61.º Id. id. 1 h. 30 P. M., el 1.º 40.º Id. id. 9 h. P. M., el 8, 47.º Días de viento sur, el 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 13. Id. nublados, el 4, 9, 10, 11, 12 y 13, todos por la mañana solamente.

Nuestro ministro en Bogotá.—En la mañana de ayer se recibió la noticia del fallecimiento repentino del señor José Antonio Sofía, ministro que era de Chile en los Estados Unidos de Colombia. Poca sobradamente conocido por la admirable facilidad de sus versos, el señor Sofía fué enviado luego a la oficina a aquella república en calidad de enviado diplomático, cargo que desempeñó con singular tino y acierto, mereciendo los mas cumplidos elogios de parte de la prensa bogotana.

Nació el señor Sofía en este puerto, por los años de 1843, mere, por lo tanto, casi en la plenitud de la vida y a los comienzos de su carrera diplomática, para la cual mostraba cualidades relevantes, lo mismo que por su buena inteligencia por la afabilidad y cordialidad de su trato.

El señor Sofía acababa de ser nombrado ministro en la Arjentina, y a todo el mundo le complacía el nombramiento, porque la espontaneidad de las alabanzas que en Colombia se le prodigaron, eran augurios felicitosos para el buen desempeño de su misión en la vecina república.

Olvidámoslo decir que a la época en que fué nombrado para el cargo en que la muerte ha venido a sorprenderlo, el señor Sofía desempeñaba la subsecretaría de Estado en el Ministerio de lo Interior.

Sus poestas se han reunido en diversos volúmenes el mas conocido de los cuales lleva el título de Hojas de Olivo.

Damos, pues, nuestro sentido pésame a sus numerosos amigos y a su respetable esposa, cuya virtud le es hoy mas dolorosa, al soportarla lejos de su familia y de su patria.

CULTO.

RETIRO ESPIRITUAL PARA SEÑORAS.—El vértigo del presente tendrá lugar el que se da mensualmente en la casa del Sagrado Corazon de Jesús.

La entrada será a las 8 A. M. y la salida a las 4 de la tarde.

El director será el señor presbítero don Carlos Cruz.

Se recomendará la asistencia de un modo especial a las Hijas de María.

DEFUNCIONES.

14 y 15 de marzo de 1886. María J. Henríquez, de 2 meses, fiebre; Carmen Espiñán de 27 años, pulmonía; Luis A. González de 50 años, tisis; José Domingo Cabezas, de 50 años, tisis; Carlos A. Salgado, de 4 años, ataque cerebral; Juan R. Astudillo, de 38 años, tuberculosis; Felipe Rojas, de 50 años, diarrea; Domitila González, de 30 años, tisis; Juan Espinosa, de momentos; Samuel Fuentes, de 28 días, fiebre; Herminia, de 2 años, fiebre; José del C. 2.º Barba, de 2 meses, afección; María Gutiérrez, de 80 años, cerebro; José D. Grez, de 62 años, erisipela; Julia Araya, de 2 años, fiebre; María Alguino, de 56 años, pulmonía; Balduino Jorquera, de 30 años, tisis; Eleazar Gomez, de 15 meses, fiebre; Segundo Balmaceda, de 15 meses, fiebre; una criatura al nacer; Luzmila del C. Rodríguez, de 3 años, desinteria.

COMPRA-VENTAS.

15 de marzo de 1886. Elvira Montt de Montt compró a J. A. Montt G derechos a 20% de las minas Quebrada, San José y otras del mineral de San Juan, Freirina, en el precio de 9,000 pesos.

Elvira Montt y Montt compró a J. A. Montt G derechos a un 2% de las minas Quebrada, San José y otras del mineral de San Juan, Freirina, en el precio de 9,000 pesos.

Felipe Villalobos compró a Federico Araya un terreno en Quilpué, en el precio de 3,000 pesos, ante el notario Iglesias.

Ambrosio A. Plotter compró a Joaquín T. V. una acción de la sociedad minera T. V. de los Santos, del departamento de la Serena, en el precio de 1,400 pesos, ante el notario Pastene.

Juan E. Allende compró a Jorge E. Frederick un sitio erial en el cerro de Polanco, de este puerto, en el precio de 380 pesos 76 centavos, ante el notario Vega.

Jorge E. Frederick compró a Alfredo Oco un terreno erial en el cerro de Polanco, en el precio de 3,244 pesos 35 centavos, ante el notario Vega.

A Mendes compró a José F. Valencia G un sitio erial en el cerro de la Cordillera, de este puerto, en 100 pesos, ante el notario Vega.

SANTIAGO.